



MODO LECTURA

SEMANA DEL 14 AL 18 DE OCTUBRE DE 2024



Este documento ofrece semanalmente una breve reseña de publicaciones elaboradas por centros de pensamiento internacionales, así como por expertos y académicos de distintas instituciones, sobre temas relacionados con la agenda legislativa nacional y la coyuntura global.

LUNES

Publicación CEIGB: [Infografía Elecciones en Estados Unidos](#)

Lectura recomendada: David Moscrop, “[US election campaigns head into the homestretch](#) (Las campañas electorales en Estados Unidos se acercan a su recta final)”, *GZERO*, 10 de octubre de 2024.

Sinopsis: Faltan pocas semanas para las elecciones presidenciales en Estados Unidos y la contienda es muy reñida. El modelo electoral 538 proyecta que la demócrata Kamala Harris gane 53 de 100 veces en sus simulaciones, en comparación con las 47 victorias otorgadas al republicano Donald Trump y, en una pequeña fracción de los cálculos, no hay ningún ganador. Conforme se acerca el día de la votación, ambos partidos están profundizando sus esfuerzos. Esto incluye la campaña mediática de Harris, que da entrevistas a diferentes medios o el trabajo sobre el terreno de Trump, con eventos públicos. La campaña del partido rojo también está implementando un nuevo modelo de promoción del voto centrado en personas con menos probabilidades de presentarse a las urnas, pero que se inclinan a la derecha. También pone énfasis en el voto de los hombres jóvenes y afroamericanos.

MARTES

Publicación CEIGB: [Comicios municipales en Brasil: ¿un país de derechas?](#)

Lectura recomendada: Humberto Dantas, “[El ‘centrão’ en el Congreso brasileño y los espacios de la política](#)”, *Diálogo Político*, 9 de agosto de 2022

Sinopsis: El *centrão* es una unión informal de partidos que constituyen mayoría en el Congreso brasileño. Diferentes gobiernos lo “contratan” para aprobar las agendas ejecutivas que pasan por el Legislativo. La entrega de ministerios, la distribución de cargos de confianza y la liberación de enmiendas presupuestarias son símbolos de poder capaces de ofrecer incentivos individuales, que permite a los partidos el avance de temas específicos. Frente a esto, se advierten dos aspectos: por una parte, se construye un programa de gobierno y, por la otra, se observa un interés de los legisladores en cambiar la fuerza colectiva por microejecuciones puntuales. Esta estrategia concentra un poder creciente sobre el sistema político, que puede llegar a manifestarse en chantaje y corrupción.

MIÉRCOLES

Publicación CEIGB: [Efectos del cambio climático en la niñez](#)

Lectura recomendada: UNICEF, “[El cambio climático está transformando la infancia](#)”, noviembre de 2023.

Sinopsis: La incapacidad mundial para hacer frente a la crisis climática pone en riesgo los derechos de la infancia, sobre todo en salud y bienestar. Cada año, sus efectos se acumulan: millones de desplazados de sus hogares, olas de calor, sequías e inundaciones que desatan el caos, interrupciones en la educación y enfermedades que son cada vez más endémicas. Sin embargo, la política y la financiación climáticas, la cobertura mediática y la narrativa mundial se desentienden del hecho de que las y los niños son especialmente vulnerables a la contaminación, las enfermedades mortales y el clima extremo. En 2021, por primera vez, UNICEF publicó el Índice de Riesgo Climático para la Infancia. Este documento mostró que casi la mitad de los y las niñas del mundo (1000 millones) viven en países clasificados como de riesgo extremadamente alto, una cifra que sólo podrá empeorar a medida que se aceleran las repercusiones del cambio climático. Otro problema fundamental que el informe examina, y que probablemente empeore, es la escasez de agua y la vulnerabilidad hídrica. La falta de agua potable, saneamiento e higiene es un factor destructivo en todos los aspectos de la vida de las infancias.

JUEVES

Publicación CEIGB: [El papel de las y los miembros de los poderes legislativos en materia internacional](#)

Lectura recomendada: María Fernanda Torres Rodríguez, “[El papel del Congreso en la política exterior](#)”, Grupo México en el Mundo, julio de 2022.

Sinopsis: El Congreso es un actor fundamental para dar seguimiento a las decisiones tomadas por el Ejecutivo en materia de política exterior, por lo que resulta pertinente fortalecer su participación. El artículo hace una revisión de las facultades constitucionales del Poder Legislativo de México en este tema, y en particular, las que son exclusivas del Senado. Entre estas están el análisis del informe anual del Ejecutivo; la expedición de leyes de organización de los cuerpos diplomático y consular; así como la labor de la diplomacia parlamentaria con Congresos de otros Estados; los posicionamientos ante la coyuntura internacional; el impulso a la implementación de la política exterior desde el ámbito local; y promover la armonización legislativa de los compromisos internacionales adoptados por México en las leyes estatales. Asimismo, el documento señala que el Senado tiene un papel relevante que suele pasar desapercibido: dar a conocer la participación en organismos y foros multilaterales, así como la firma de nuevos acuerdos. Para llevar a cabo este trabajo, existen Comisiones de Relaciones Exteriores en la Cámara Alta. El documento hace una revisión de esta composición, así como de los principales asuntos de las últimas legislaturas. Destaca que la discusión, la dictaminación y la aprobación más relevante ha sido la reforma a la Ley del Servicio Exterior Mexicano (SEM) en materia de igualdad de género y no discriminación, de noviembre de 2021. También refiere la aprobación de diversos instrumentos internacionales.

VIERNES

Nota destacada del Resumen Informativo: [El presidente de Ucrania presenta “Plan de Victoria” ante el Parlamento \(17/10/2024\)](#)

Lectura recomendada: Claudia Major y Jana Puglierin, “[La responsabilidad de Occidente en el futuro de Ucrania](#)”, *Política Exterior*, 11 de octubre de 2024.

Sinopsis: El apoyo a Ucrania parece estar disminuyendo y el país ha tenido dificultades para construir y reforzar sus defensas. Además, carece de medios para contrarrestar el avance ruso, que destruye los medios de subsistencia de la población ucraniana y las infraestructuras críticas, como el suministro de energía. Esto hace urgente la integración del país en las estructuras euroatlánticas. Si la guerra sigue el mismo curso, aumenta la probabilidad de que el conflicto termine con una victoria rusa. Ante esto, Occidente debe asegurarse de que Ucrania salga de la guerra más fuerte. Moscú ha



adoptado una economía de guerra, aumentado su producción de armas e intensificado su cooperación con Irán, Corea del Norte y China. Ha resuelto, al menos temporalmente, su problema de personal y está movilizando el apoyo político interno presentando la guerra como una disputa entre Occidente y Rusia. Moscú está convencido de que puede ganar a largo plazo mediante el desgaste. Sin embargo, esta no es una conclusión inevitable. Cuatro factores son importantes: el suministro seguro de materiales, el personal, el apoyo económico y financiero, y el respaldo político internacional. En todos los ámbitos, Kiev depende en gran medida de sus aliados, y el alcance y la rapidez de la ayuda tiene un impacto directo en el frente, tanto negativo como positivo.





CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinación General

Coordinación y revisión
Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración
Jacaranda Guillén Ayala

Octubre de 2024

El Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques del Senado de la República tiene como objeto elaborar estudios y recopilar información sobre temas de política internacional y política exterior de México, así como prestar apoyo a las comisiones de relaciones exteriores para el desarrollo de sus actividades y el ejercicio de las facultades exclusivas del Senado en materia de política exterior; además de auxiliar a los órganos directivos, comisiones, grupos parlamentarios y senadores que así lo requieran en cuanto a diplomacia parlamentaria y protocolo en el ámbito internacional.

“Los análisis, estudios e investigaciones del Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques no representan la postura del Senado de la República, ni la de las y los senadores que lo integran”.



@CGBsenado



centrojilbertobosques.senado.gob.mx



internacionales.cgb@senado.gob.mx